
第
14
回

　
農
作
物
を
直
接
消
費
者
へ
。
今
で
こ
そ
珍
し

く
な
く
な
り
ま
し
た
が
、
安
全
安
心
な
食
物
を

生
産
者
が
直
接
届
け
る
地
産
地
消
。
最
初
は
農

家
の
主
婦
ら
を
中
心
に
昭
和
59
年
頃
青
空
市
場

か
ら
ス
タ
ー
ト
し
ま
し
た
。
そ
の
後
、
無
人
販

売
所
を
経
て
、
消
費
者
の
皆
さ
ん
と
の
ふ
れ
あ

い
を
第
一
に
、
現
在
の
場
所
に
平
成
11
年
１
月

「
ふ
れ
あ
い
の
店
」
が
誕
生
し
ま
し
た
。

地
元
の
産
物
を
通
し
て
町
を
元
気
に

　
現
在
、
６
人
の
ス
タ
ッ
フ
で
運
営
し
て
い
ま

す
。
オ
ー
プ
ン
以
来
た
く
さ
ん
の
生
産
者
と
消

費
者
を
繋
げ
る
役
目
を
担
っ
て
き
ま
し
た
。
毎

日
の
営
業
で
た
く
さ
ん
の
方
々
に
出
会
い
ま
す

が
、
お
客
様
か
ら
「
元
気
を
も
ら
え
た
」「
お

い
し
か
っ
た
」
な
ど
声
を
か
け
て
も
ら
う
こ
と

が
う
れ
し
く
、
や
り
が
い
を
感
じ
ま
す
。

　
平
成
28
年
、
津
奈
木
イ
ン
タ
ー
が
開
通
し
た

頃
が
売
り
上
げ
も
好
調
で
し
た
が
、
水
俣
イ
ン

タ
ー
が
開
通
し
て
国
道
３
号
線
の
交
通
量
が
極

端
に
減
っ
た
こ
と
と
、
新
型
コ
ロ
ナ
の
影
響
で

現
在
は
苦
戦
し
て
い
ま
す
。
今
後
は
出
店
し
て

い
た
だ
け
る
生
産
者
を
増
や
し
、
魅
力
あ
る
商

品
を
そ
ろ
え
る
こ
と
で
、
地
元
の
皆
さ
ん
に
さ

ら
に
愛
さ
れ
る
お
店
作
り
を
進
め
て
い
き
た
い

と
思
っ
て
い
ま
す
。

議
会
へ
ひ
と
こ
と

　
毎
日
た
く
さ
ん
の
人
々
と
、
ふ
れ
あ
い
な
が

ら
営
業
し
て
い
ま
す
。
ま
ず
は
地
元
中
心
に
盛

り
上
げ
ま
し
ょ
う
！
ぜ
ひ
お
越
し
く
だ
さ
い
。

夢
つ
な
ぎ
人

生
産
者
と
お
客
様
を
つ
な
ぐ

「
あ
り
が
と
う
」
の
感
謝
を
込
め
て

左から：神鷹由美さん・江口淳子さん・林愛子さん・
篠原利子さん・鶴山加代さん

ふ
れ
あ
い
の
店ス

タ
ッ
フ
の
皆
さ
ん

委
員
長
　
　
本
山
　
真
吾

副
委
員
長
　
　
宮
嶋
　
弘
行

委
　
　
員
　
　
澤
井
　
静
代

　
〃
　
　
　
新
立
　
啓
介

　
〃
　
　
　
大
川
　
貴
哉

議会広報編集特別委員会
　
毎
週
末
の
よ
う
に
台
風
で
心

配
し
た
９
月
が
過
ぎ
去
り
、
一

気
に
季
節
の
移
ろ
い
を
感
じ
る

10
月
で
す
。
気
候
変
動
に
よ
り

日
本
の
季
節
の
特
性
で
も
あ
っ

た
春
夏
秋
冬
を
じ
っ
く
り
と
味

わ
え
な
く
な
っ
て
い
ま
す
が
、

そ
れ
で
も
季
節
感
や
季
節
の
食

べ
物
を
楽
し
み
た
い
と
思
う
今

日
こ
の
頃
で
す
。

　
コ
ロ
ナ
感
染
症
拡
大
、
ロ
シ

ア
の
ウ
ク
ラ
イ
ナ
侵
攻
等
に
よ

る
物
流
の
滞
り
と
円
安
。
自
然

災
害
や
気
候
変
動
に
よ
る
作
物

の
不
作
。
物
価
高
騰
に
思
わ
ず

溜
め
息
を
つ
く
日
々
で
す
が
、

土
が
あ
る
暮
ら
し
に
ふ
と
幸
せ

を
感
じ
ま
す
。

　
こ
れ
か
ら
、
季
節
は
寒
い
冬

へ
と
向
か
い
ま
す
。
ど
う
ぞ
、

お
体
を
大
切
に
お
過
ご
し
く
だ

さ
い
。	

（
澤
井　
静
代
）

ー
編
集
後
記
ー

み
の
り
の

　

 

実
の
議
会
へ

み
の
り
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令和３年度決算審議
令和４年度補正予算
津奈木中学校３年生による「こども議会」
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令和４年第３回津奈木町議会定例会が、９月９日から29日まで21日間の会令和４年第３回津奈木町議会定例会が、９月９日から29日まで21日間の会
期日程で開催されました。本定例会では、令和３年度決算並びに令和４年度期日程で開催されました。本定例会では、令和３年度決算並びに令和４年度
補正予算、津奈木町ふるさと応援基金条例の制定など、議案（追加含む）補正予算、津奈木町ふるさと応援基金条例の制定など、議案（追加含む）
13件、認定７件、同意１件、報告３件が提出され、全て原案どおり可決・13件、認定７件、同意１件、報告３件が提出され、全て原案どおり可決・
承認されました。承認されました。
また、少人数学級・教職員定数の改善と義務教育費国庫負担制度拡充に係るまた、少人数学級・教職員定数の改善と義務教育費国庫負担制度拡充に係る
意見書が議員発議され、全会一致で決議しました。意見書が議員発議され、全会一致で決議しました。

定例会の
あらまし

⃝赤崎ふれあい広場トイレ改築工事等事業	 △48,956千円
⃝赤崎ふれあい広場トイレ・休憩施設実施設計業務委託料	 3,927千円
⃝竹中団地線排水路補修工事	 1,058千円
⃝京泊地区急傾斜地崩壊対策工事	 68,000千円
⃝合串漁港単県漁港改良事業負担金	 1,074千円	（事業費3,222千円）
⃝価格高騰緊急支援給付金	 40,000千円
⃝赤潮被害経営再建緊急支援事業補助金	 68,000千円

３か月後に事業を取り下げることになったの
は、財源確保の見積もりが甘かったのではな

いか。赤崎小学校が閉校してから、住民要望として
トイレ改修が求められていた。事業が延期されると
して、いつ頃になるのか。

コロナ交付金を受け実施予定だったが、８月
の県通知で財源確保が困難であると判明し、

本年度は実施設計のみ行うこととした。アート活動
や景観にあったトイレとし、将来に残せるトイレと
して設計を行う。工事は、次年度実施したいと考え
ている。

入魂の宿や海渡りの事業に関連した統一デザ
インとのことだが、トイレについては、グラ

ウンドゴルフなどで広場を利用する人の利便性を一
番に考えて実施すべきと考える。現段階でデザイン
をどのように考えているのか。

閉校した校舎周辺は、多くのアート活動の場
として、自然とアートの融合したエリアとし

て認知されつつある。町内外の方の利用も想定して、
エリア一帯を統一したデザインで施設設備し、観光
面での集客や交流促進も図りたい。具体的デザイン
は、これから検討する。

赤潮被害経営再建緊急支援事業補助金6,800
万円の内訳は。
今回の赤潮被害は、19億円超で過去２番目
の大きな被害となっているため、県の新設

事業で事業費の15％を県と町が折半し、それぞれ
3,400万円の補助を行う。予 算 減 額 に 疑 問

６月補正予算で計上された、赤崎ふれあい広
場トイレ改築工事等事業は、大変期待してい

た事業である。歳入では、交付税や繰越金など１億
円を超える額が計上されている。町単独になるがこ
れらの財源を活用できなかったのか。今回減額した
理由は。

新型コロナウイルス感染症対応総合交付金を
活用する予定だったが、交付金に上限設定が

なされたことから活用できなくなったため、事業延
期することとした。今後、別の交付金事業を活用し
事業を進めていきたい。

価格高騰緊急支援給付金4,000万円の支援内
容は。
国の事業で、電気やガス、食料品などの価格
上昇に対応するため、非課税世帯などに５万

円を12月末までに支給を開始する予定。

今回の変更契約額は、額にして、40.78％の
増額となっている。通常３割を超えると別途

発注を考えることとなるが、本契約の変更内容と財
源の内訳はどうなっているのか。

本施工箇所は、作業スペースが狭いため、作
業ヤードを整備するための仮設費に400万円。

　本定例会で承認された残土処理場管理条例に基づ
き、残土処分に伴う使用料690万円。
　施工箇所隣接の民家法面が崩れているのが確認さ
れたため、復旧費に720万円。その他、掘削土量や
施工延長の追加が主な理由になる。作業条件により
法面対策を一体的に整備した方が安全性も確保でき
ると判断し、分離発注をせずに一括工事とした。

単県漁港改良事業負担金が計上されている
が、具体的内容は。また、町管理漁港にも設

置できないのか。
災害等非常時に備え、バッテリー搭載型ＬＥ
Ｄ照明を平国地区と合串地区の桟橋周辺に１

基ずつ設置するものである。町管理漁港については、
検討したい。

問

問

問

問

問

問

問

答

答

答

答

答

答

答
主な補正予算

令和４年度一般会計補正予算（第２号・第３号）は
歳入歳出２億2,850万円を追加し、総額45億4,580
万円とするものです。

補正
予算

延期された赤崎ふれあい広場トイレ延期された赤崎ふれあい広場トイレ

竹中団地線排水路補修工事の内容を内容は。

竹中団地線の横断排水路が老朽化し、グレー
チングがガタつき、通行に支障をきたしてい

るので、グレーチングを固定させた排水路に改修す
る。

問
答

工事請負変更契約の締結について
契 約 の 名 称　旧平国小学校法面がけ崩れ対策工事（平国下②・③箇所）
変更前契約金額　50,600,000円　⇒　変更後契約金額　71,235,159円

増　　　　額　20,635,159円
　財源は、国・県補助金が75％、残りは過疎債を
充てている。
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質疑はありませんか 議案審議議案について疑義をただす



１．歳入歳出総額は、新型コロナウイルス・豪雨災害などにより、

前年度と同様に大幅増

２．令和４年度への繰越事業は、31事業（５億638万円）

３．ふるさと納税額（１億1,795万円）は、前年度比9,587万円の増

４．公債費（借入金の返済など：２億7,840万円）は、前年度比3,923

万円の増

令和３年度の一般会計決算の概要
　
令
和
３
年
度
は
、
前
年
度
に
引
き
続
き
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
拡
大
並
び
に
令
和
２
年
７
月
豪
雨
災
害
復
旧
復
興
事
業
に

係
る
経
費
の
支
出
を
全
面
的
に
受
け
、
未
曽
有
の
行
財
政
運
営
を
強
い
ら
れ
な
が
ら
も
、
国
県
と
連
携
し
な
が
ら
、
職
員
各
位
が
一

致
協
力
し
知
恵
を
絞
る
こ
と
で
、
様
々
な
対
応
策
が
講
じ
ら
れ
て
い
る
。
住
民
や
事
業
者
か
ら
の
要
望
を
鑑
み
、
優
先
性
・
緊
急
性

の
高
い
事
業
を
中
心
に
対
策
が
講
じ
ら
れ
、
積
極
的
に
諸
事
業
を
執
行
さ
れ
た
こ
と
は
、
執
行
部
当
局
の
努
力
と
議
会
の
適
正
な
判

断
に
よ
る
も
の
と
評
価
し
て
い
る
。

　
コ
ロ
ナ
禍
の
中
、計
画
通
り
に
開
催
で
き
な
か
っ
た
イ
ベ
ン
ト
等
も
あ
っ
た
が
、工
夫
を
凝
ら
し
な
が
開
催
で
き
た
事
業
も
あ
り
、

大
変
良
い
決
断
で
あ
っ
た
。
今
後
も
住
民
が
安
心
し
て
暮
ら
せ
る
よ
う
、
国
県
・
近
隣
市
町
と
情
報
を
共
有
し
な
が
ら
、
対
策
を
講

じ
て
い
た
だ
き
た
い
。

議会は決算をこう読む
　令和３年度一般会計における決算は、新型コロナウイルス感染症の拡大や
令和２年７月豪雨災害などの影響を受け、昨年度に引き続き、２年連続で大
幅な増額となった。
　決算書を紐解いていくと、歳入は47億452万円（前年度比9.7％増）、歳出
は45億1,987万円（同13.2％増）であった。歳入財源のうち、最大となる地
方交付税は、17億9,550万円（同12.3％増）となっている。このうち、災害
復旧費などに交付される特別交付税は１億5,302万円で前年度比3,096万円
（16.8％）の減であり、歳入歳出総額の執行率は収入81.3％、支出78.1％で
あった。なお、全課にまたがった31事業が令和４年度に繰越処理がなされ
ており、特に令和２年７月豪雨災害に関する復旧関連事業が目立つ結果で
あった。
　決算の認定は、所管する２つの常任委員会に付託され、担当課長並びに担
当班長から決算の執行状況や事業説明を受け、十分な審議を経て採決され、
全会一致で可決された。
　議会としては、住民福祉の向上のため、「津奈木町振興計画」などに掲げ
る主要施策の取り組みを計画的に進めることで、本町が抱える諸問題の解決
につながっていくものと考える。執行部は最大限の努力をしているところで
あるが、町民目線で、強い要望を受けた事業について優先的に年度内執行を
してもらいたい。
　令和２年７月豪雨災害からの早期の復旧・復興、並びに新型コロナウイル
ス対策として住民の新しい生活様式と疲弊した経済活動をどのように解決し
ていくのか、議会は執行部とともに真剣に取り組んでいく。

一般会計歳入は前年比 9.7％増
歳出は前年比13.2％増

投 資 的 経 費

義　
務
　
的
　
経
　
費

自
主
財
源（
20.6
％
）

維持補修費
4,304万円（0.9％）

災害復旧事業費
6億7,687万円
（15.0％）

積立金･その他
3億2,543万円
（7.2％）

人件費
6億8,516万円

扶助費
4億7,011万円公

債
費

2億
7,840万

円物件費
5億500万円

補助費等
5億5,055万円

借入金の返済
（6.2％）

投資的経費
社会資本の整備に
要する経費（29.1％）

義務的経費
支出が義務付けら
れた経費（31.7％）

町職員の　
給与共済費
（15.1％）

被扶助者に支給　
される福祉の経費
（10.4％）

消費的な支出･賃金･
旅費等（11.2％）

他会計へ
繰り出し
（7.7％）

一部の事務組合等への　
負担金や民間への補助金

（12.2％）

寄附金・繰入金・繰越金・諸収入
（9.9％）

うち、基金繰入額2,010万円
（0.4％）

各種交付金･
地方譲与税
1億4,652万円
（3.1％）

依存財源
国･県からの収入･
借入金などの財源

借入金
（8.7％）

県からの補助金等
（11.7％）

国からの補助金等
（17.7％）

国からの交付税（38.2％）

地方交付税
17億9,550万円国庫支出金

8億3,232万円
県支出金5億4,818万円

町債
4億1,091万円

一般
会計

歳 入

依存
財源（

79.4％）

分担金･負担金･
使用料･手数料　
8,076万円
（1.7％）

自主財源
町で集めた財源
9億7,109万円

町民税・固定
資産税などの
税金（9.0％）町税

4億2,182万円

財産
収入
･その

他

4億6
,851

万円

歳 出
繰出金

3億4,934万円

４７億 ４５２万円
４５億１,９８７万円

普通建設事業費
6億3,597万円
（14.1%）

決算の内訳村上義廣
監査委員

竹永　正
監査委員

災害復旧・コロナ
対策中心に大幅増額
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令和３年度の決算はどうか財政支出は健全と認定
監査委員の意見



総 務 振 興
常任委員会

教 育 住 民
常任委員会

非課税世帯等臨時特別給付金給付事業の対象
となる世帯は全体の何割か。
全世帯約1,900世帯のうち700世帯ほどであ
る。

つなぎタクシーの現状と今後の対応は。

令和３年度は、令和２年度と比べ町内でコロ
ナ感染者が増えた際に利用者が若干減少し

た。令和４年度は、前年度より増加している。10
月１日から町外料金を800円から500円に改定する
ことが地域公共交通会議で決定した。

フィールドミュージアム事業や美術館開館
20周年記念展覧会などに取り組んでいるが、

いつまで継続するのか。また、今後どのような方針
で美術館を運営していくのか。

フィールドミュージアム事業は、環境省の補
助を受け、アートプロジェクトと海の教科書

作りに取り組んでいる。補助終了後は自主活動とし
て継続できる仕組みを検討する。
　20周年記念展覧会事業は、令和３年度で終了し
た。
　今後の美術館運営は、設立当初の基本方針である

身体障害者等福祉年金は、現在の物価高騰な
どを踏まえて増額の計画はないのか。
5000円の商品券の配布や、低所得者の子育
て世帯への給付は実施している。今後、非課

税世帯への給付金５万円が支給されるが、身体障害
者等福祉年金の町独自での増額は検討していない。

令和３年度は出生祝い金10万円が、17人に
支払われているが、効果についてどうか。
17人と少ない出生数だが、コロナ禍により
結婚控えなどで影響があるのではないかと考

えられる。喜んでもらえている施策なので今後も継
続したい。

体力測定・分析・評価委託料について、たっ
しゃか塾での活動は、コロナ禍でも順調に事

業ができたのか。また、どのような結果が出ている
のか。

野外活動や室内でできるレクリエーションを
多く実施し、令和２年度より活動は増えた。

測定等については、対象者が高齢なので、筋力が上
がったというよりは筋力を維持できているという結
果が出ている。

主 な 質 疑 主 な 質 疑

㉄ ㉄

㉄

㉄

㉄

㉄

答 答

答

答

答

答

地域の芸術文化活動の拠点施設と町の魅力を発信す
る観光交流拠点としての事業を展開する。

合併処理浄化槽の新築住宅に対する県補助金
がなくなった分を町が上乗せする検討結果は

どうなったのか。
検討した結果、補助の上乗せは厳しい。

農業振興に対する各種補助事業があるが、補
助期間が３年、５年である。補助が終了した

必要な事業は、町単独で実施する強い覚悟はあるの
か。

各事業の効果検証を行い、必要な事業につい
ては検討する。

道路の維持管理について、除草等手薄になっ
ていると感じるが体制を強化できないのか。
今後は、危険個所や通学路を中心に草払い等
の体制をつくって対応する。

小災害復旧事業について、上限を超えた部分
に関して、緩和策を考えていないのか。
小災害復旧事業の農地40万円を超えるもの
は国庫災害対象となるため、緩和策は考えて

いないが、細心の注意を払い可能な限り検討する。

図書購入費はどのような内容か。

新栄合板工業㈱から70万円の寄付があり、
小中学校35万円ずつ利用した。小学校はす

べて本を購入し、中学校は、本棚と本を購入した。

小学校に漢字検定の補助が出たが、国では英
語の授業を取り入れるという方針が出てい

る。小学校では英語検定には補助しないのか。
小学校３年生から外国語の授業はあるが、英
語検定の補助は行ってない。今後は、導入を

検討していきたい。

一般保険者高額医療費の増額の詳細は。新型
コロナによる通院制限が関係しているのか。
新型コロナの影響により令和２年度は医療費
が減少となった。令和３年度については、前

年度より状況が落ち着いてきたこともあり、医療費
全体が増加し、高額医療費も増加したと考えている。

認知症カフェの活動状況と今後の見通しは。

現在、憩いの家でおこなっているが、年間を
通しての活用人数が少ない状況である。また、

立地条件が良くないと思われるので、今後は相談所
施設等に移すことも考えている。

答

答

答

答

㉄

㉄

㉄

㉄

利用者増へ　つなぎタクシー利用者増へ　つなぎタクシー 本が充実した図書室本が充実した図書室フィールドミュージアム事業（海渡り）フィールドミュージアム事業（海渡り） たっしゃか塾の活動状況たっしゃか塾の活動状況

㉄

㉄

㉄

答

答

答

補助金で町の充実度は
利便性が増す「つなぎタクシー」

答

コロナ禍での対応はどうだったのか
子どもと高齢者への支援は

㉄
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常任委員会による決算審議 議会を所管する委員会に付託



鳥獣被害対策は 高齢者や介護者に思いやりを

重磐岩は町のシンボル 道路は危険がいっぱい

３班 ６班

１班 ４班

津奈木中学校では複数の生徒がイノシシなどを目撃
し、怖い思いをしていますが、鳥獣被害対策はどの

ようにされていますか。
本町の鳥獣被害防止対策は、農作物対策として、狩
猟捕獲による鉄砲駆除や箱ワナ、また農地への侵入

を防ぐための電気柵等の設置を行い、林産物対策としては、
シカネットの設置等を行っています。
昨年の有害鳥獣捕獲実績は、イノシシ、シカ、アナグマ
の計254頭を捕獲していますが、被害は増加傾向にありま
す。捕獲のための狩猟者の確保等が課題です。

車椅子の方がどこでも気軽に移動できるように、ス
ロープのない世帯に携帯用スロープを設置する取組

を行ってはどうですか。
介護保険の適用を受けている高齢者などの自宅玄関
などのスロープ化などについては、改修工事に対す

る補助を行っていますが、その他の家庭への携帯用スロー
プ設置となると、それぞれの家屋の構造上の違いや、簡易
的なものでは安全性の面からも常設のスロープと比べ劣り
ますので、取組としては難しいです。

重磐岩は急傾斜地特別警戒区域ですが、安全性確保
にどう取り組んでいますか。また、観光面でも整備

が必要ではないですか。
舞鶴城公園は保安林区域内であり、熊本県が落石防
止や砂防ダムの建設工事等を行っています。今後も

県に対して安全性を高めるための事業を要望していきま
す。観光面では、町の主要施設が集積するエリア一帯の魅
力アップを図るため行っているつなぎ温泉四季彩周辺魅力
アップ事業と併せ、魅力的な公園となるよう整備を行って
いきます。

危険な道路がないか調査しました。見通しが悪い交差
点やカーブミラーがないと危険な道路に、ミラーの設

置や見えにくい箇所の角度調整などの改善はできませんか。
地域からの要望により、カーブミラーを設置してい
ます。見通しが悪い交差点は、わかりやすいように

白線で表示しています。見えにくい場所は、樹木の枝を伐
採し見やすいように改善します。目視による安全確認を行
い、通行してください。
交通安全週間に町内の安全運転管理者等協議会などの協

力により、カーブミラーの清掃・点検を行いました。

㉄ ㉄

㉄ ㉄

答 答

答 答

津奈木町の魅力発信は２班
津奈木町のＰＲ活動はどのように行っていますか。
ＰＲ動画の更新はしないのですか。
ＨＰやＳＮＳ上で様々な町の情報を発信、観光や美
術館専用サイト、地域おこし協力隊の動画チャンネ

ル、各種事業等でも幅広く情報発信しています。
ＰＲ動画は2020年度版が最新です。新型コロナの影響
で行事やイベントが中止や延期となり素材の動画がないた
め2022年度版の更新は困難です。今後は最新版更新に向
け努力します。

㉄
答

１班１班 ４班４班

３班３班 ６班６班

２班２班 ５班５班

議長　川野さん議長　川野さん 副議長　大園さん副議長　大園さん

～ぼく達・わた
希望を託し質
10月21日㈮に、町議会議場
「こども議員」として６班に
した。

し達の町へ
問しました！～
にて津奈木中学校３年生が
分かれ町への提言を行いま

マイナンバーカードには
メリットがある５班

マイナンバーカードの町民への普及は、どのように
取り組んでいますか。
広報誌や有線放送での周知のほか、昼間にカード受
け取りができない方のために、役場で夜間交付窓口

の開設などを行っています。今後、文化センターなどに申
請のための特設会場の開設や、11月に開催されるふれあ
い祭り会場でも特設会場を開設して申請受付を行うなど、
カード普及のための取組を行って行きます。

㉄
答

はい！議長〜！はい！議長〜！
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特集　こども議会 中学生による一般質問



津奈木町立保育園民営化の進捗状況は

問 コロナ禍で２年間協議が止まっていた津奈木
保育園の民営化だが、進展がなく不安に思っ

ていた。しかし、今年度から動きが加速している。
現在の進捗状況を伺う。

答【ほけん福祉課長】　現在の状況は、津奈木町
立保育園民営化移管先法人選定委員会の設置

について、６月の定例議会で決議を頂き、その後速
やかに委員会を設置、開催をしている。この委員会
で、津奈木町立保育園の民営化に係る移管先募集要
項の決定をし、８月から公募を行っている。

問 先の津奈木町立保育園民営化検討委員会に参
加し、また、保護者会で活動させてもらい、

民営化のメリット・デメリットは理解している。
保護者の中には、民営化に反対している人や、民
営化への動きを把握していない人もいる。定期的に
文書で説明したり、説明会などが必要なのではない
か。

答【ほけん福祉課長】　民営化検討委員会の開催
当時、保護者全体に説明会を開き、検討委員

会からの答申を受け民営化に取り組んできた。ま
た、保育園職員や保護者代表への説明を経て、民営
化スケジュール等を含めた基本方針を全保護者へ配
布し、内容を確認の上で、パブリックコメントによ
る意見聴取等も行っている。その他、広報つなぎや
議会だよりで掲載し、コロナ禍での取り組みをして
きた。円滑な民間法人移管のためには、保護者へ説
明等の必要性は認識しているが、コロナ禍の中で進
めている事を理解していただきたい。

寺前橋付近の災害復旧は

問 今年７月の豪雨で寺前橋下流の護岸がひどく
壊れた。

　民家の近くということで、非常に危険な状態だ。
地域住民の方々も心配しているところで、早急な対
応が必要と思われるが、復旧計画はどのようになっ
ているのか。

答【建設課長】　７月15日の集中豪雨により、
寺前橋下流民家の前にある両護岸と、下流の

水田付近護岸の３箇所が崩れているのを確認、県へ
災害報告をした。県は現地調査後、３箇所の復旧計
画図を作成しており、国による10月下旬の災害査
定の後に、民家の近くということもあり、緊急に対
応する必要があるので、年内の工事発注を予定して
いる。

大川　貴哉　議員

かん水施設の町運営を

問 現在果樹用かん水施設の運営は利用者が、任
意管理組合を作り運営を行っているが、ＪＡ

のコンプライアンス強化や見直しなどにより、事務
局や会計等を利用者である農家自らが行わなければ
ならなくなった。高齢化による役員のなり手不足が
今後も懸念される。芦北町では同様の施設は行政側
が電気代等を負担し農家負担は無いが、本町も同様
にできないのか。

答【農林水産課長】　果樹用かん水設備の導入に
ついては、デコポン等果樹栽培時の干ばつ対

策として生産者側からの要望があり、平成10年度
から平成30年度にかけ８カ所のかん水設備を整備
し、現在は管理者変更や利用停止により、６カ所管
理運営している。
　農業用水の管理については今後もこれまで同様の
受益者による管理が適正ではないかと考えている。

問 先日かん水利用組合で役員会を開き、今後は
行政にお願いしたい方向で話がまとまってい

る。年間電気代が15万円ほどなので、公共性の高
い政策だと思うが、実現できないか。

答【町長】　行政側の電気代負担については、各
地区でも、街灯等の問題がある。今までの経

緯等を考慮したうえで、今後検討していきたい。

機械導入補助金の継続はできないか

問 ６月定例会にて承認した第一次産業向け機械
等購入補助金の申請状況はどうだったのか。

答【農林水産課長】　７月末現在で農業が16件
515万円、林業が１件で100万円、水産業が

２件で45万６千円、合計19件であった。執行率に
ついては36.7％となっている。

問 この補助金は農家の中では非常に好評である
が、申請期間が７月末で締め切ったため追加

申請をしたいと言う人もいたが、対応はしたのか。

答【農林水産課長】　この事業については募集期
間の締め切りが７月末であり、交付決定通知

の事務処理を進めていたため現時点としては対応で
きていない。今後は追加募集等を含めて検討してい
きたい。

問 今回この補助事業は来年以降継続して予算化
ができないのか。

答【農林水産課長】　今回の事業は、財源として
新型コロナ感染症対応地方創生臨時交付金を

活用している。今回の結果等の効果検証等を行い対
応を考えていきたい。

答【町長】　今後も第一次産業の振興には前向き
に予算の範囲内で考えていきたい。

第一次産業向け機械導入
補助の継続拡充を

本山　真吾　議員

津奈木保育園民営化は
進んでいるのか

町中にあるかん水施設町中にあるかん水施設 省力化のため機械導入補助金が必要では省力化のため機械導入補助金が必要では 令和４年７月に被災した護岸令和４年７月に被災した護岸
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津奈木のここが聞きたい 一般質問議員主導による政策議論



赤潮被害の支援策は

問 ８月に八代海で発生した有害プランクトン
「カレニア　ミキモトイ」による町内の赤潮

被害について伺う。

答【農林水産課長】　被害の状況としては、トラ
フグ20万２千尾、マダイ３万尾、シマアジ

１万３千尾、ヒラメ１万尾の25万５千尾、被害額
３億６千万円。マガキ２千キロ、被害額200万円を
調査・確認している。

問 被害軽減対策について、他県でもいろいろ取
り組まれているが、町として何か対策を考え

ているのか。

答【農林水産課長】　赤潮の発生メカニズムにつ
いては解明されておらず、発生防止や被害軽

減対策も確立されていない。現状として生簀の早期
避難や粘土散布、餌止め、緊急出荷等が行われてい
る。赤潮防除対策等の推進を図る必要があり、国・
県へ要請を行っていく。

問 町として、どのような支援策を考えているの
か。

答【農林水産課長】　過去２番目の甚大な被害で
あり、事業継続へ向けた早急な支援が必要で

あり、国・県と連携を図り、町としてもできる範囲

で支援を検討したい。

資材置き場を広場にできないか

問 幼稚園横の資材置き場は、草山になっている
が今後の利活用はあるのか。

答【建設課長】　箱わな等の資材や今後災害が発
生した場合の仮置き場として活用していく。

問 現在、未利用になっている資材置き場をグラ
ウンドゴルフ場または、広場として整備し、

平時には町民が利用できる広場として、災害等有事
の際は土砂やごみ等の集積場として活用できるが、
整備計画はないのか。

答【町長】　グラウンドゴルフ場じゃなくても多
目的広場的な災害時でも利用できるのであれ

ば検討したい。

町道桜戸線の法面対策は

問 桜戸公民館前の法面に亀裂が入り、たびたび
落石もあっている。早急な調査と対策を行っ

ていただきたいが予定はあるのか。

答【建設課長】　防災計画上の避難道路であり、
現在県営の治山事業での対策を要望している。

新立　啓介　議員

つなぎふれあい祭りの行方は

問 コロナの第７波が心配されるが、開催出来る
のか。30回目の記念イベントとして、前回

より300万円アップの800万円を計上しているが、
内容は。来年度の予算計上はどう考えているのか。

答【政策企画課長】　2022実行委員会において、
通常開催で同意を得ている。開催日は、11

月12日㈯、13日㈰の２日間で雨天時を考え、Ｂ＆
Ｇ体育館周辺を主に実施する。こども遊園地やバ
ザー、物産関係、文化展示を例年どおり実施する。
　総合グラウンドでは、ブロンズマラソン大会に代
えて、「モルック」というアウトドアスポーツ大会
と電動モビリティ体験コーナーを実施し、町内を歩
く津奈木レール＆フットパスも開催する。
　ステージ部門では、タレント等の出演料を増額し、
コロナ対策等の経費も増額している。
　また、元気づくり補助金で、スタッフ着用のユニ
フォームを作成し、今後のイベント等にも活用し町
を盛り上げていく。

答【町長】　来年度予算に関しては、本年度の状
況を踏まえ、検討していきたい。

安心して避難できるのか？

問 災害時におけるコロナ陽性者が避難する場合
の避難所確保はどうなのか。

答【総務課長】　本町の避難所は通常、文化セン
ター、改善センター、赤崎漁村センター、平

国コミュニティーセンターの４カ所で、コロナ陽性
者の避難に関しては、出入口、トイレなど仕分ける
必要があり、確保できる施設としては、改善センター
を避難所としている。

ペットも家族同様に

問 ペット避難に対して、水俣市や芦北町は施設
確保をしているが町はどうしているのか。

答【総務課長】　施設内での避難に関しては、一
般の避難者との配慮が必要となり、現時点で

の避難所では、受け入れる設備等を備えておらず、
同行避難には対応できていない状況である。また、
ペットを飼っておられる方が安心して同行避難でき
るように、今後の検討が必要である。

〝備えあれば憂いなし〟のために

問 防災の備品装備について、学校関係の防災非
難備品として、ヘルメットを常備している市

町村があるが、町はどうなのか。

答【教育課長】　各学校等に関しては、児童生徒
の学習の場として、また、地域住民の避難場

所でもあるため、耐震化工事と改修工事を行い、安
全性を高めている。現在、小中学校に関しては、ヘ
ルメットの常備は行っていない。今後は、学校と協
議しながら、防災訓練や講話等を行い、防災意識を
高め、安全安心な環境づくりを行っていきたい。

「つなぎふれあい祭り」で
活力を

宮嶋　弘行　議員

「グラウンドゴルフ」ができる
広場の整備を

新しく行うスポーツイベント新しく行うスポーツイベント 利活用されていない資材置場利活用されていない資材置場赤潮により、へい死した魚赤潮により、へい死した魚
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津奈木のここが聞きたい 一般質問議員主導による政策議論



議会のうごき
【９月】
　　　　　２日	 議会運営委員会
　　　　　７日	 議員勉強会
　９日～２９日	 第３回議会定例会
　　　　２９日	 定例会後の反省会　

【１０月】
４日、１１日、１４日、１８日、２１日、２４日
	 議会広報編集特別委員会
　　　　１９日	 総務振興常任委員会
　　　　２０日	 教育住民常任委員会
　　　　
【１１月予定】
　　　　　９日	 議長全国大会
　　　　１０日	 水俣芦北地域振興協議会後期要望活動
　　　　１１日	 南九州西回り自動車道建設促進期成会
	 要望活動
１７日～１９日	 議員視察研修
　　　　２４日	 県議長会広報研修会

【１２月予定】
　　　　　上旬	 議会運営委員会
　　　　　中旬	 第４回議会定例会

第３回定例会第３回定例会

総務振興常任委員会現場視察総務振興常任委員会現場視察

教育住民常任委員会現場視察教育住民常任委員会現場視察

〇活動の指針となる神山プロジェクト
①ワーク・イン・レジデンス
（町の将来にとって必要な働き手や起業者の誘致）
・ビストロ、カフェ、パン屋、ピザ屋、靴屋、総菜店、ゲス
トハウス、コーヒー焙煎所…などが開業商店街への展開に
よって、今までに類を見ない中山間における商店街モデル
の誕生
②サテライトオフィス
（ＩＴ，映像、デザインなど働く場所を選ばない企
業の誘致）

・2020年10月現在、14社がサテライトオフィス設置、本社
移転、新会社
・合計40数名新規雇用創出。
エンジニアやプログラマー
だけでなく、営業部門（オ
ンライン）も展開
③神山まるごと高専
（コンセプト・・テク
ノロジー×デザインで
人間の未来を変える学
校）

・2023年４月開校・１学年
40人（計200人）・全寮制
・モノをつくる力で、コト
を起こす人材（15歳から、
テクノロジーとデザイン、
起業家精神を一度に学ぶ）

熊本県町村議会議長会議員研修　～地方創生とまちづくり～
徳島県神山町　認定ＮＰＯ法人グリーンバレー理事　大南信也氏

令和４年度熊本県町村議会議員研修会が10月４日㈫、熊本県立劇場コンサートホール
で開催された。徳島県神山町の認定ＮＰＯ法人グリーンバレー理事大南信也氏を講師に迎
え、「地方創生とまちづくり」と題して講演があった。

県立劇場での研修会県立劇場での研修会

〇研修報告
30年におよぶ「クリエイティブ人材」の集積が変化の源泉と解れる大南さん。個人版・企業版ふるさ
と納税を活用した学校設立では、「日本一美味しい給食」を目指されるという。「日本の田舎をステキに
変える」コンセプトで、「できない」という一言で終わりにするのではなく、実現できる方法でトコト
ン模索する姿勢が原動力となり、「人との交流をベースに、その人々の交流を通して地域を発展させて
いく」取り組みの良い結果に撃げられたのだろう。
これからも進化し続ける神山プロジェクトに思いを寄せながら、まちづくりの難しさ、人材の大切さ
を改めて悟った時間であった。

人材集積と地域内経済循環による地方創生

文化・芸術

農業・産業
（本丸）

サービス業
（ビストロ・ピザ屋…）

移住者［芸術家］

サテライトオフィス
（IT・デザイン・映像）

移住者［起業者］
（ワーク・イン・レジデンス）

新
た
な
人
の
流
れ

働き方や働く場所の自由度を高め、地方に
「高度な職」を呼び込むとともに、新たな
「サービス」を生み出し、観光等との連携
によって地域外から適度な外貨を取り込み、
地域内経済の循環による自律的発展を図る

サービス

農業・産業

創造的人材

景観・環境

観　光

人材・経済の循環
（循環の風景）

教育長に塩山一之氏を再任
　９月定例会において、町長より教育長の任期満了に伴い、塩山一之氏の任命同意
が提出され、全会一致で同意しました。
　なお任期は、令和７年９月30日までの３年間です。塩山一之教育長塩山一之教育長

　町政を知るために、ぜひ傍聴してください。
手続きは簡単で、役場３階の傍聴席入口の受付
簿に記入していただくだけです。
■問い合わせ　　議会事務局　７８－５３５１

議会を傍聴してみませんか ９月定例会傍聴
　本定例会期間中の傍聴者
は、２名でした。なお、津奈
木中３年生39名が社会教育の
一環として、一般質問を傍聴
しました。
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